
№ 186 (6068)        12  ОКТЯБРЯ       СРЕДА       2016 ГОД          WWW. VECHORKA. RU

Дорогие горожане!
Поздравляю с победой во 

Всероссийском конкурсе на 
звание «Самое благоустро-
енное городское (сельское) 
поселение России». Это за-
слуга всех нас: и жителей, и 
руководителей Ставрополя.

Уверена, что участие в 
подобных конкурсах повы-
шает уровень развития жи-
лищно-коммунального хозяйства и благоустроенности самого 
зеленого, красивого и процветающего города. Победа в таком 
конкурсе – большая ответственность. Для поддержания столь 
высокой оценки сегодня ещё многое предстоит сделать на бла-
го города и его жителей.

Искренне желаю крепкого здоровья, энергии и новых про-
фессиональных побед!

Почетный гражданин города Ставрополя, 
председатель комитета Государственной Думы

России, сопредседатель Центрального штаба 
Общероссийского народного фронта

Ольга ТИМОФЕЕВА. 

Второе место поделили меж-
ду собой столица Башкортостана 
Уфа и административный центр 
Дальневосточного федерального 
округа России Хабаровск. На тре-
тьем месте расположился Крас-
ноярск.

Конкурс проводится ежегодно 
с 1997 года и отражает результа-
ты деятельности лучших муници-
пальных органов исполнительной 
власти. Победитель определяет-
ся специальной комиссией из 15 
человек, которая ежегодно выби-
рается федеральными властями 
из числа лучших специалистов в 
различных областях.

Комиссия выносит каждому 
городу оценку по 18 критериям, в 
число которых входят, например, 
результаты работы за последний 
год в сфере реализации госу-
дарственных и муниципальных 
программ по развитию ЖКХ и по-
вышению благоустроенности, са-
нитарно-эпидемиологическое со-
стояние территории, обеспечен-

ПЕРВОЕ МЕСТО – У СТАВРОПОЛЯ!
Вчерашнее заседание администрации города ее глава Андрей 

Джатдоев определил как нештатное, необычное. А поводом для этого 
послужила потрясающая новость: Ставрополь признан победителем 
Всероссийского конкурса «Самое благоустроенное городское (сель-
ское) поселение России», проведенного в 2015 году. Первое место за 
нашим родным, действительно красивым городом закреплено распо-
ряжением премьер-министра России Дмитрия Медведева. Конечно, в 
зале царила легкая эйфория, большинство присутствовавших хорошо 
знало, какой труд стоит за этим магическим числительным: первое. 

И приветственные слова главы администрации были полны гордос-
ти и признательности:

– В том, что мы первые по благоустройству, – заслуга всех горожан, 
которые стараются сделать город чище, уютнее. В этом направлении 

СТАВРОПОЛЬ ВНОВЬ СТАЛ САМЫМ 
БЛАГОУСТРОЕННЫМ В РОССИИ!
Стали известны итоги Всероссийского конкурса 
на звание «Самое благоустроенное городское (сельское) 
поселение России» в 2015 году

признание

ность населения объектами жиз-
необеспечения и техническое со-
стояние этих объектов, развитие 
государственно-частного парт-
нерства, повышение качества и 
объема услуг населению, «архи-
тектурно-композиционная за-
вершенность и художественная 
выразительность городской и 
сельской застройки, cохранение 
историко-культурного и природ-
ного наследия», транспортное 
обслуживание и безопасность на 
дорогах, внедрение прогрессив-
ных технологий, доступность для 
маломобильных групп граждан, 
состояние охраны труда. 

– Победа в столь престиж-
ном конкурсе является высокой 
оценкой усилий всех горожан 
по улучшению качества жизни 
в своём родном городе. И ещё 
одно: это было бы невозможно 
без поддержки и заботы о горо-
де губернатора Ставропольского 
края Владимира Владимировича 
Владимирова. Планка поднята 

высоко, и для нас это ещё один 
стимул, чтобы работать ещё луч-
ше и делать наш город краше, 
зеленее и комфортнее для жиз-
ни. Задач и нерешенных проблем 
очень много, – отметил глава ад-
министрации Ставрополя Андрей 
Джатдоев.

Конкурс на благоустроенность 
проводится для шести категорий 
муниципальных образований – 
административных центров ре-
гионов, городов с населением от 
100 000 человек (сюда же входят 
внутригородские территории го-
родов федерального значения 
Москвы и Санкт-Петербурга), 
городов с населением менее 
100 000 человек, сельских посе-
лений с населением от 5000 чело-
век, от 3000 до 5000 человек и ме-
нее 3000 человек. Ставрополь как 
всегда принимал участие в самой 
сложной и конкурентной – первой 
категории.

Всероссийский конкурс пре-
следует две основные цели. Во-
первых, обобщить опыт самых 
обустроенных городов, которые 
в дальнейшем смогут поделиться 
с «коллегами» своими наработ-
ками, удачными или неудачными 
решениями. Во-вторых, прости-
мулировать местные власти к 
более активным действиям в воп-
росах развития ЖКХ и повышения 
благоустроенности территорий.

Ставрополь стал победителем 
уже не в первый раз. Два года на-
зад, в 2014-м, город уже был при-
знан лучшим в этом направлении. 
Тогда помимо диплома государс-
тво выделило ещё и крупную де-
нежную премию – 95 миллионов 
рублей, которая пошла на даль-
нейшее развитие. В этом году 
премия, к сожалению, не предус-
мотрена.

Михаил СУХАРЕВ.

Фото Николая СОРОКИНА.

Соответствующее распоряжение 7 октября подписал Председа-
тель Правительства Российской Федерации Дмитрий Медведев, а 
11 октября оно было опубликовано на сайте кабинета министров.

«ЧЕРНЫЙ СПИСОК» «ЧЕРНЫЙ СПИСОК» 
АРЕНДАТОРОВ – ДОЛЖНИКОВ АРЕНДАТОРОВ – ДОЛЖНИКОВ 

ПО АРЕНДНОЙ ПЛАТЕ ЗА ЗЕМЛЮ ПО АРЕНДНОЙ ПЛАТЕ ЗА ЗЕМЛЮ 
ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ 

ООО УК «Космос» – около 13 млн 
рублей; ООО «Полет» – более 4 млн 
рублей; ООО «Лидер-Строй» – бо-
лее 1 млн рублей; ООО «СБС» – около 
2 млн рублей; Руденко Е.В. – более 
800 тыс. рублей; ЗАО ТСК «Ставро-
польстрой» – более 3,5 млн рублей; 
ООО «Торг-центр» – более 1 млн 
рублей; ИП Бомбатгериева Тоита 
Эскербиевна – более 1 млн рублей; 
ИП Папаилиди Роман Владими-
рович – более 1 млн рублей; ООО 
«Сафари» – более 800 тыс. рублей; 
ИП Радченко Василий Иванович – 
более 1,5 млн рублей; ООО «Рисс» 
– около 1,5 млн рублей; ООО «Став-
рополь универсал торг» – более 
1 млн рублей; ОАО «Ставропольнеф-
тегеофизика» – более 1 млн рублей; 
ООО «Авангард» – более 1,5 млн 
рублей; ООО «ДримКар» – более 
1,5 млн рублей; ООО «Автоколор» 
– более 500 тыс. рублей; ООО «Юж-
ная нефтяная компания» – около 
10 млн рублей; ООО «Троллейбус» 
– более 900 тыс. рублей; ОАО «Неф-
тегазовая компания «Ставропо-
лье» – более 5 млн рублей; ОАО за-
вод «Ставбытхим» – более 13 млн 
рублей; ООО «Ставнефть» – более 13 
млн рублей; ЖСК «Восток-7» – более 
4 млн рублей; Компания НОУ «Центр 
дополнительного образования» – 
более 4 млн рублей; ООО «Недвижи-
мость ДМ» – более 2 млн рублей; ООО 
фирма «Глага-грант» ЛТД – более 
2 млн рублей; ООО «Стройбизнес-
консалтинг» – более 2 млн рублей; 
ООО «Югтрасстрой» – около 2 млн 
рублей; ЗАО «Ставрохим» – более 
2 млн рублей.

Службе доставки редакции газеты 
«Вечерний Ставрополь» 

ТРЕБУЕТСЯ ПОЧТАЛЬОН,ТРЕБУЕТСЯ ПОЧТАЛЬОН,
проживающий в Октябрьском 

районе, для доставки газет 
в районе, ограниченном 

улицами Лесной, Октябрьской. 

Работа в утренние часы, возможна 
по совместительству. Рассматри-
ваются любые кандидатуры, в том 
числе пенсионеры.

Тел. 38-71-39, 23-66-68.Тел. 38-71-39, 23-66-68.

Службе доставки редакции газеты 
«Вечерний Ставрополь» 

ТРЕБУЕТСЯ ПОЧТАЛЬОН,ТРЕБУЕТСЯ ПОЧТАЛЬОН,
проживающий в районе улиц 

Пономарева, Красноармейской, 
пер.Сухумского, Памирского.

Работа в утренние часы, возможна 
по совместительству. Рассматри-
ваются любые кандидатуры, в том 
числе пенсионеры.

Тел. 24-43-28, 23-66-68.Тел. 24-43-28, 23-66-68.

внимание, 
«Народная трибуна»!

АБОРТЫ: АБОРТЫ: 
ЛИЧНЫЙ ВЫБОР ЛИЧНЫЙ ВЫБОР 
ЖЕНЩИНЫ ИЛИ ЖЕНЩИНЫ ИЛИ 

ЛЕГАЛИЗОВАННОЕ ЛЕГАЛИЗОВАННОЕ 
УБИЙСТВО?УБИЙСТВО?

Русская Православная Церковь 
организовала по всей стране 
сбор подписей под обращени-
ем  за запрет абортов и наме-
рена внести в Государственную 
Думу РФ соответствующий за-
конопроект. 

Позиция РПЦ: прерывание бе-
ременности — это  практика ле-
гального убийства детей до рож-
дения.   Эту позицию разделило 
и духовенство Ставропольского 
края.  Свою подпись под текстом 
обращения поставил митропо-
лит Ставропольский и Невинно-
мысский Кирилл, который отме-
тил, что аборт воспринимается 
Церковью как страшный грех. И 
первым шагом к запрету абортов 
должно стать выведение опера-
ций по прерыванию беремен-
ности из системы обязательного 
медицинского страхования.

Мы приглашаем наших чита-
телей к разговору.  Тема «Народ-
ной трибуны»: «Аборты: личный 
выбор женщины или легализо-
ванное убийство?».

Свое мнение вы можете 
высказать сегодня 

с 11 до 13 часов
по телефону  23-66-63

журналисту 
Ларисе  Васильевне 

Денежной.

ПЛАНЫ, ДОСТОЙНЫЕ ЛИДЕРА 
повседневно работают городская Дума, администрации Ставрополя и 
районов, руководители федеральных структур, ветеранские органи-
зации. Скажу, что это значительное для всех событие могло не состо-
яться, не будь мощной поддержки краевого центра со стороны прави-
тельства и губернатора края. 

Мы будем двигаться вперед, у нас есть интересные планы к праз-
днованию на будущий год 240-летия Ставрополя. А планы наши, как 
правило, реализуются на 99,9 процента. 

Вскоре тональность заседания стала деловой, заговорили о замо-
розках, о переходе на зимний режим работы. К слову, на заседании 
прозвучало, что Ставрополь первым из муниципальных образований 
края получил паспорт готовности к отопительному сезону, своего рода 
гарантию, что зимой с отоплением неожиданностей не случится. 

Окончание на 2-й стр.

в администрации города
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Открытие форума посетил гу-
бернатор Ставропольского края 
Владимир Владимиров. Перед 
началом пленарного заседание 
он посмотрел выставку новшеств 
края и поделился своими мысля-
ми по поводу дальнейшего разви-
тия оригинальных идей:

– Инновации сегодня очень 
нужны Ставропольскому краю. 
И важно, чтобы новые идеи ста-
новились хорошим заделом для 
собственного развития, для раз-
вития бизнеса, для развития 
всего региона. А власть, в свою 
очередь, всегда будет помогать 
тем, кто хочет работать и хочет 
создавать.

На стенде Ставропольского 
государственного медицинского 
университета были представле-
ны оригинальные решения для 
диагностирования пневмонии на 
ранних этапах, аппараты для со-
здания индивидуальных зубных 
протезов и индивидуальных кап 
для спортсменов. Так, например, 
тест-системы компании «Имму-
нотэкс», созданной профессорс-
ко-преподавательским составом 

наука и технологии НОВАТОРЫ СТАВРОПОЛЬЯ
В Ставрополе открылась «Неделя инноваций – 2016»

медуниверситета, позволяют на 
раннем этапе выявлять аллер-
гию и чувствительность бактери-
альных агентов к антибиотикам. 
Преимущественно эти препараты 
применяются в персонифициро-
ванной медицине. 

Ещё одна тест-система поз-
воляет диагностировать пневмо-
нию. Обычно патоген выявляется 
в течение долгого времени, на это 
уходит от 24 до 72 часов. В данном 
случае диагностика проводит-
ся за короткое время у постели 
больного. Для этого потребуется 
только мокрота пациента, и уже 
на планшете с использованием 
двух специальных реагентов бу-
дет проводиться исследование. 
По сути, необходимость в суточ-
ном ожидании отпадает, пациент 
сразу получит нужные назначения 
по лечению.

Здесь же были представлены 
интересные разработки в облас-
ти стоматологии. О них подробно 
рассказал ассистент кафедры ор-
топедической стоматологии врач-
стоматолог Дмитрий Крошка.

Одним из передовых устройств 

стал артикулятор, который повто-
ряет движение челюсти пациен-
та и помогает в короткие сроки 
подготовить зубной протез, иде-
ально подходящий под челюсть. 
В России подобных устройств 
в промышленных масштабах не 
производят.

– Рельеф жевательной повер-
хности искусственных и естест-
венных зубов напрямую зависит 
от особенностей движения в ви-
сочно-нижнечелюстном суставе, 
– рассказал врач. – Чтобы создать 
индивидуальные зубные протезы, 
эти сложные движения нужно вос-
произвести вне полости рта. На 
одной челюсти устанавливается 
пластинка с полимерной массой, 
например, силиконом, на другой 
– штифты. При движении челюсти 
штифты формируют в этой био-
массе стереографические запи-
си движения челюсти. Потом эти 
записи переносятся в капсулы 
аппарата, и он уже воспроизво-
дит эти же движения.

Преимущество такого решения 
в том, что пациенту не нужно дол-
го сидеть в кресле, ожидая, когда 

слепок будет готов. В итоге аппа-
рат поможет разработать протез, 
идеально соответствующий фор-
ме челюсти и её движениям.

Интересным решением в об-
ласти медицины стало создание 
индивидуализированной капы 
для спортсменов. Стандартные 
капы для боксеров могут не соот-
ветствовать особенностям при-
куса, движениям челюсти. Для 
этого врачи предлагают подго-
нять жесткий каркас под челюсть 
каждого спортсмена с помощью 
силикона. На подготовку такой 
капы уйдет не более 30 минут.

Краевые центры молодежно-
го инновационного творчества 
заняли сразу несколько стендов. 
Совсем недавно в Ставрополе 
провели уникальную операцию, 
первую на Юге России, по уста-
новке титановой пластины в че-
реп пациента, пострадавшего в 
аварии. Ставропольский ЦМИТ 
Фаблаб «Вектор» представил ру-
ководитель школы 3D-моделиро-
вания Фёдор Завялик.

– Мы представляем наш центр 
и школу 3D-моделирования. Мы 
обучаем школьников, как с помо-
щью трехмерной печати, лазер-
ной резки, сканирования сделать  
реальный проект. Для примера 
сейчас на 3D-принтере готовится 
тренировочная деталь для отра-
ботки навыков ручной обработки, 
шлифования, шпаклевания, крас-
ки. Этот один из модулей компе-
тенции прототипирования сорев-
нований «World Skills».

Пятигорский ЦМИТ предста-
вил марсоход «Крокодил», обра-
зовательный проект для обучения 
робототехнике. Он представляет 
собой устройство с расширяю-
щимся функционалом. Разра-
ботчиком проекта стал школьник 
Игорь Польский. Изначально это 

была четырехколесная машина с 
парой датчиков. Через два года 
он оброс новыми функциями. 
Вместе с отцом Дмитрием Поль-
ским они подробно описали при-
нцип работы прототипа.

Помимо передвижения по по-
верхности и обхода препятствий 
он может дополняться встраивае-
мыми модулями, которые считы-
вают данные о погоде на задан-
ной территории. Данные с модуля 
отправляются на бортовой ком-
пьютер. Интересно, что такой 
аппарат собирается полностью 
силами студентов и школьников. 
Студенты разрабатывают про-
граммное обеспечение, програм-
мируют марсоход, в то время как 
школьники собирают считываю-
щие модули. Робот может сбро-
сить дистанционный модуль и по 
радиоканалу получать метеодан-
ные на расстоянии. Если изучать 
погоду на большой территории, 
то можно разбросать такие дат-
чики по всему району и получить 
информацию из разных мест. 

– Он может работать как метео-
система, которая будет охваты-
вать определенную территорию, 
– пояснил Дмитрий Польский. – В 
прошлом месяце в Казани «Кро-
кодил» привлек внимание ауди-
тории. Если появится интерес в 
крае, мы поставим его на произ-
водство в виде полноценного об-
разовательного конструктора.

Ещё один пример програм-
мируемого робота представили 
студенты Северо-Кавказского 
федерального университета. 
Самым интересным для гостей 
стал робот-скорпион, запрог-
раммированный на атаку и по-
иск противника. С близкого рас-
стояния он принимает боевую 
стойку и отпугивает врага, бьет 
хвостом, если противник стоит 
вдалеке, скорпион идёт на него, 
полностью повторяя движения 
насекомого. Такие модели раз-
рабатываются в образователь-
ном центре «Виртуальные миры» 
при университете. Детали для 
роботов как печатаются, так и 
закупаются в комплекте, всё за-
висит от сложности задуманного 
учащимся проекта. На основе 
таких роботов школьники обуча-
ются основам робототехники и 
программирования.

Форум продлится до конца 
недели. Ведущие производства 
и университеты края поделятся 
своим опытом инноваций, кото-
рые уже в скором времени начнут 
заменять устаревшие методы ра-
боты во всех сферах жизни чело-
века.

Сергей ГАВРИЛЮК.

Фото Татьяны БАРЫБИНОЙ 

и пресс-службы губернатора 

Ставропольского края.

Ежегодный форум «Неделя ин-
новаций» проходит с 10 по 14 
октября в Ставрополе и на КМВ, 
ожидается участие более 600 че-
ловек, которые представят свои 
научные разработки. В рамках 
программы 2016 года предус-
мотрена конференция Российс-
ко-Китайской ассоциации меди-
цинских университетов, «круглые 
столы» центров кластерного раз-
вития, а также центров молодеж-
ного инновационного творчества. 
На открытии форума в прави-
тельстве Ставропольского края 
исследователи представили го-
роду свои разработки в области 
медицины, сельского хозяйства, 
3D-моделирования, робототех-
ники и многое другое.

Начало на 1-й стр.

ЧТО ПРЕДСТОИТ 
СДЕЛАТЬ 
В 2017 ГОДУ?
На заседании были рассмотрены мероп-

риятия по благоустройству и озеленению 
Ставрополя на 2017 год, о которых рас-
сказал руководитель комитета городского 
хозяйства администрации города Сергей 
Савельев. Большие планы намечены по 
дорожному хозяйству – ямочный ремонт 
магистральных улиц общей площадью 80 
тысяч кв. м, работы по ремонту дорожных 
покрытий общей площадью 20 тысяч кв. м, 
автомобильных дорог на восьми улицах и 
так далее. Продолжатся работы по благо-
устройству тротуаров, дворовых террито-
рий многоквартирных домов и проездов к 
ним. Будут устанавливаться новые и при-
водиться в порядок существующие оста-
новочные павильоны. 

Доклад был обстоятельным, конкрет-
ным, с десятками названий улиц, адресов, 
микрорайонов. 

ПЛАНЫ, ДОСТОЙНЫЕ ЛИДЕРА 
И РОЗЫ, 
И ТОПИАРНАЯ 
СТРИЖКА
Что касается дальнейшего озеленения 

города, то в будущем году планируется 
посадка более 600 тысяч растений. Город 
украсят около трех тысяч штук роз, они 
займут более 4 тысяч кв. м площади. Кро-
нировка деревьев и кустарников, установ-
ка топиарных фигур, и сегодня удивляю-
щих горожан и гостей, газоны – все есть в 
планах города, лидирующего по благоуст-
ройству среди всех городов России. 

Особо прозвучал вопрос о благоуст-
ройстве Комсомольского озера, единс-
твенной отрады горожан в знойные дни. 
Озеро будет пополняться водой из приле-
гающих родников, из реки Ташлы, в связи 
с чем сейчас многие ведомства проводят 
изыскательную работу. Здесь также будут 
отремонтированы питьевые фонтанчики, 
спортивные и детские площадки, восста-
новлена территория пляжа, покрашены со-
лярии, раздевалки и так далее.

ИХ КОЛИЧЕСТВО 
ПРИБУДЕТ
И о печальном, но необходимом – о му-

ниципальных кладбищах, среди которых 
– «Игнатьевское», «Новое», «Новейшее», 
«Воскресенское», «Даниловское», «Гео-
ргиевское», «Монастырское» и «Таманс-
кое», общей площадью 169 гектаров. На 
них запланированы большие работы по 
необходимым обработкам, санитарной 
очистке, вырубке сухостойных и аварий-
ных деревьев, завозу песка, очистке до-
рожных покрытий от пыли и грязи, ремон-
ту водопровода и так далее. А помимо 
всего сейчас подбирается земельный 
участок под новое кладбище, которое по-
явится в 2017 году. 

Выполнение многочисленных заплани-
рованных мероприятий на 2017 год в сфе-
ре благоустройства и озеленения позво-
лит улучшить эстетический облик города 
и повысить комфортность проживания 
горожан, прозвучало на заседании.

С докладами на заседании выступили 
руководитель комитета градостроитель-

ства Андрей Уваров, главы администра-
ций Ленинского и Октябрьского районов 
Александр Грибенник и Игорь Серов. 

ПРОТОКОЛЬНЫЕ 
ПОРУЧЕНИЯ 
Подводя итоги большому разговору, 

Андрей Джатдоев дал несколько прото-
кольных поручений. Они касались благоус-
тройства окраин города, частного сектора, 
внутриквартального озеленения, особен-
но – в зоне новостроек. Особый акцент он 
сделал на том, что надо за счет муници-
пальных средств решать проблемы старых 
улиц, заселенных в основном пенсионера-
ми. А там, где стоят роскошные коттеджи, 
благоустройство нужно проводить с при-
влечением средств их собственников. 

Глава администрации подчеркнул: если 
с рекламой на дорогах порядок наводит-
ся, то с фасадами пока – полный вакуум. 
Между тем облепленные разномастной 
рекламной продукцией здания никак не ук-
рашают город.

Начавшееся праздничным событием 
заседание закончилось планированием 
больших работ, которые под стать городу-
лидеру.

Тамара КОРКИНА. 

в администрации города
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Сейчас количество звонков в ре-
дакцию по проблемам ЖКХ зна-
чительно поубавилось. Иной день 
их нет вовсе. Не то что раньше – 
огромные расходы на общедомо-
вые нужды, платная опломбиров-
ка приборов учета, плохая работа 
управляющих компаний... То ли 
порядка в отрасли стало больше, 
то ли люди со всем свыклись, то 
ли они стала более грамотными и 
хозяйственными. С такого вот мо-
его вопроса и начался наш разго-
вор с министром жилищно-комму-
нального хозяйства края Романом 
Марченко. 

– Я думаю, люди стали пони-
мать, что без их активного учас-
тия в управлении многоквартир-
ным домом сегодня не обойтись. 
Они ведь хозяева, они создают 
комфорт там, где живут. Нас ра-
дует, что в министерство посту-
пает много обращений собствен-
ников по таким вопросам, как 
механизм формирования платы 
за жилищно-коммунальные ус-
луги, регулирование отношений 
между собственником и управля-
ющей организацией. Мы видим, 
что жильцы начали внимательнее 
изучать отчеты управляющих ком-
паний, выявлять всевозможные 
нарушения, расхождения отчетов 
с положениями заключенного до-
говора управления. 

Собственники стали понимать, 
что перечень работ и их стоимость 
они должны утверждать сами, что 
они являются заказчиками и их 
слово для УК – закон. Что главный 
документ в управлении домом – 
договор, заключаемый собствен-
никами помещений с управляю-
щей организацией.

Мы видим, что многие поль-
зуются разработанными минис-
терством методическими реко-
мендациями по управлению МКД, 
а также калькулятором жилищных 
услуг. Он позволяет рассчитать 
стоимость работ по содержанию 
общего имущества дома. Также 
нашими специалистами разрабо-
таны рекомендуемые форма до-
говора и форма годового отчета 
управляющей организации. Они 
доступны на сайте министерства 
www.mingkhsk.ru.

– Роман Алексеевич, и ре-

формирование ЖКХ, и при-

влечение к управлению МКД 

специализированных орга-

низаций в первую очередь 

были направлены на улуч-

шение, приведение в поря-

док жилого фонда. Что-то в 

этом направлении продви-

гается? 

– Условия проживания улучши-
лись лишь в тех многоквартирных 
домах, где собственники осозна-
ли, поняли, что именно они зака-
зывают жилищные услуги и что в 
их воле сделать дом комфортным 

интервью с министром

ЖКХ КАК ЖИВОЙ ОРГАНИЗМ
и уютным. Мне не единожды при-
ходилось бывать в таких домах, 
в них сразу видно – живут са-
модостаточные, ответственные 
люди, хозяева своего дома. 

Собственно, очень многое за-
висит от совета дома. Если это 
работающий орган, он все сде-
лает для того, чтобы обеспечить 
выполнение принятых общим 
собранием решений. 

В тех домах, где собственники 
пассивны, надеются на админис-
тративный ресурс, пишут жало-
бы в различные инстанции, при 
этом даже не посещая общие 
собрания, говорить об улучшении 
состояния жилищного фонда не 
приходится.

 Ведется активная работа по 
внедрению ГИС ЖКХ. Это поз-
волит собственникам владеть 
информацией, которая позволит 
представить полную картину о той 
или иной управляющий организа-
ции и прийти к решению о выборе 
управляющего для их домов.

– Капитальный ремонт мно-

гоквартирных домов – да-

вайте поговорим об этом. 

Уже подходит к концу пер-

вая трехлетка – а особых до-

стижений в капремонте нет. 

Мало того, мы не раз писа-

ли, да и с разных трибун зву-

чало, что более миллиарда 

народных рублей на счетах 

регионального оператора 

лежат мертвым грузом. 

– Основная причина срыва 
сроков выполнения краткосроч-
ного трехлетнего плана – неис-
полнение подрядными организа-
циями договорных обязательств 
по разработке проектной доку-
ментации. А без нее выполнение 
работ по капитальному ремонту 
невозможно. 

Краткосрочным планом на 
2014 – 2016 годы в региональной 
программе запланировано про-
ведение капремонта в 790 много-
квартирных домах. 

На сегодня ремонт в 196 МКД 
завершен, в 529 домах продолжа-
ется, при этом степень выполнения 
по 101 МКД составляет 68 процен-
тов и по 428 домам –14 процентов. 
По 65 домам объявлены конкурсы 
по отбору подрядной организации 
на выполнение капремонта.

Министерство ведет ежене-
дельный, ежемесячный, ежеквар-
тальный мониторинг хода работ, 
наши специалисты выезжают на 
места.

Региональный оператор пла-
нирует завершить краткосрочный 
план до ноября текущего года. 

– Уже, очевидно, можно де-

лать выводы, какой способ 

накопления средств на кап-

ремонт эффективнее: «об-

щий котел», то есть регопе-

ратор, или спецсчет? 

– Спецсчет, как и ожидалось, 
выбрали наиболее инициатив-

ные, неравнодушные собствен-
ники. Они сами распоряжаются 
своими средствами, направляя 
их на ремонтные работы по ре-
шению общего собрания. Сказать 
короче, дом сам распоряжает-
ся своим кошельком. Спецсче-
та рекомендует Минстрой РФ, 
поставивший задачу перевести 
на них к 2020 году 30 процентов 
всех МКД. Но! Есть случаи, когда 
выбравшие спецсчет дома пере-
водятся согласно законодатель-
ству в «общий котел», поскольку 
собирают меньше 50 процентов 
взносов. С другой стороны, 13 
многоквартирных домов, форми-
рующих средства на счете реги-
онального оператора, выполнили 
капитальный ремонт раньше ус-
тановленных региональной про-
граммой сроков. Собственники 
собрали деньги, провели ремонт 
и теперь находятся на «финансо-
вых каникулах», то есть не упла-
чивают взносы, им сделан зачет. 
О чем это говорит? Да все о том 
же: о позиции собственников по-
мещений. 

– Мы только что сообща-

ли нашим читателям, что 

правительством края ут-

верждена территориальная 

схема обращения с отхода-

ми, в том числе с твердыми 

коммунальными отходами. 

Разъясните, пожалуйста, 

суть этой схемы. 

– С 1 января 2017 года услуга 
по сбору и транспортировке отхо-
дов должна стать коммунальной, 
она будет называться услугой по 
обращению с твердыми комму-
нальными отходами. Оказывать-
ся услуга будет исключительно 
региональными операторами, 
действующими на определенной 
территории. Тариф для каждого 
регоператора будет устанавли-
ваться региональной тарифной 
комиссией.

Территориальная схема делит 
край на две территории – север-
ную и южную. В крае будет созда-
но 15 новых мусороперегрузочных 
станций с первичной обработкой 
отходов, пять новых межмуни-
ципальных зональных центров. 
Сейчас ведется работа по выде-
лению земельных участков для 
строительства новых объектов и 
привлечению инвесторов. Также 
ведутся подготовительные рабо-
ты по организации конкурсного 
отбора региональных операторов, 
определению нормативов обра-
зования твердых коммунальных 
отходов и подготовке ряда регио-
нальных нормативных актов.

– Первичная обработка от-

ходов – она предполагает их 

раздельный сбор?

– К этому мы подойдем, ско-
рее всего, в 2018 году. В первую 
очередь, понадобятся контейне-
ры для раздельного сбора. Пи-

лотные проекты целесообразно 
запускать в крупных городах – в 
Ставрополе, городах-курортах 
КМВ.

Для полноценного внедрения 
данной системы необходима за-
мена почти всей цепочки техно-
логического оборудования, начи-
ная с контейнеров и мусоровозов 
и закачивая оборудованием для 
утилизации отходов. Расходы 
предстоят большие, и они могут 
значительно увеличить тариф ре-
гиональных операторов. Поэтому 
все новшества будут детально об-
суждаться с региональными опе-
раторами и общественностью с 
учетом возможного финансового 
участия федерального бюджета.

– С 1 июля на всей терри-

тории России введена госу-

дарственная информацион-

ная система – ГИС ЖКХ. Что 

она дает собственникам по-

мещений? 

– С 1 января 2017 года каждый 
собственник помещения сможет, 
зайдя на сайт ГИС ЖКХ, ознако-
миться с информацией о жилых 
домах, коммунальных услугах, 
программах в сфере ЖКХ, тари-
фах, нормативно-правовых актах, 
размере платы, подлежащей вне-
сению потребителем за жилое по-
мещение и коммунальные услуги.

Сейчас идет наполнение сис-
темы информацией. В ГИС ЖКХ 
зарегистрированы и приступили 
к размещению данных 992 пос-
тавщиков информации, что со-
ставляет 85,3 процента от общего 
количества поставщиков в крае. 
Пока большая часть незарегист-
рированных, проблемных постав-
щиков – это ТСЖ, ЖСК, ЖК и иные 
кооперативы. Организована кон-
сультационная и техническая под-
держка пользователей по работе 
в ГИС ЖКХ. Каждый поставщик 
информации может обратиться 
за консультацией по телефонам: 
(8652) 26-38-45, 26-38-54, 26-38-
61, 26-39-07 или по электронной 
почте: gis-gkh@riacsk.ru.

Для поставщиков информации, 
у которых нет компьютерной тех-
ники или доступа к сети «Интер-
нет», в ГКУ СК «РИАЦ», располо-
женном по адресу: г.Ставрополь, 
пр. Карла Маркса, д.58, обору-
дованы рабочие места, позволя-
ющие произвести регистрацию и 
размещение информации в ГИС 
ЖКХ. Надо сказать, в рейтинге по 
внедрению ГИС мы на 11-м мес-
те. 

В общем, отрасль ЖКХ меня-
ется, разворачивается в сторо-
ну потребителя услуг. Уверен, в 
обозримой перспективе мы смо-
жем констатировать этот раз-
ворот как свершившийся факт. 
Единственное, призываю жите-
лей не оставаться безучастными к 
управлению своими домами. Как 
минимум – не проходить мимо 
общего собрания. 

Тамара КОРКИНА.

Простужаемся, 
но не гриппуем 
За прошедшую неделю, с 3 по 9 октяб-
ря, за медицинской помощью по поводу 
ОРВИ обратились 10540 жителей края, 
из них в Ставрополе - свыше 2200, что 
ниже эпидемического порога.
При лабораторном мониторинге за 

циркулирующими вирусами, как сооб-
щает краевая служба Роспотребнадзора, 
определяются вирусы парагриппа, аде-
но- и риновирусы. Вирусы гриппа пока 
не обнаружены. Однако уже на этой не-
деле синоптики прогнозируют снижение 
температуры, а значит, ряды чихающих и 

кашляющих пополнятся. Активизируются и 
вирусы.

Пока не поздно сделать прививку. От 
эпидемии гриппа спасет коллективный 
иммунитет. А для этого, как разъясняет Ро-
спотребнадзор, нужно охватить прививка-
ми не менее 80 процентов сотрудников на 
предприятиях. В крае активно продолжа-
ется предсезонная иммунизации населе-
ния против гриппа. На 7 октября 2016 года 
прививки получили  около 581,5 тысячи 
человек, или 21,0% от численности насе-
ления края. Для иммунизации использует-
ся вакцина, поступившая из федерального 
бюджета для контингентов, включенных в 
национальный календарь прививок. Для 
иммунизации контингентов риска, не во-
шедших в национальный календарь, за 
счет средств краевого бюджета закуплено 

10 тысяч доз гриппозных вакцин, также на 
ряде предприятий края проводится имму-
низация вакцинами, закупленными за счет 
средств работодателей.

Аукцион 
для строителей
Управление по экономике и инвестициям 
администрации Кисловодска объявило 
аукцион на строительство в пойме реки 
Подкумок (на месте действующего ста-
диона) тренировочной площадки для 
чемпионата мира по футболу 2018 года. 
Начальная цена контракта составляет 
почти 185 миллионов рублей! 
Это лишь одна из пяти тренировочных 

баз на территории Ставропольского края 
для размещения команд – участниц чем-
пионата мира по футболу.

Согласно проекту, на новостройке в 
пойме реки Подкумок (в 6,5 км от Курор-
тного парка) планируется возведение 
футбольного поля с трибунами и разми-
ночной зоной, административно-быто-
вого корпуса с раздевалками, залом для 
пресс-конференций и обустройство тер-
ритории с парковками для автотранспор-
та. Работы должны быть завершены до 30 
ноября 2017 года.

 При этом команда – участница фи-
нальной стадии чемпионата мира, кото-
рая выберет Кисловодск своей базой, 
будет тренироваться на стадионе на ули-
це имени Карла Либкнехта, а проживать в 
санатории «Целебный нарзан». 

информбюро
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СТАВРОПОЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ ДУМА

РЕШЕНИЕ

07 октября 2016 г.                                          г. Ставрополь                                                                              № 13

О внесении изменения в решение Ставропольской городской Думы 
«О приостановлении действия некоторых решений 

Ставропольской городской Думы» 

В соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации, Федераль-
ным законом «Об общих принципах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации», Уставом муниципального образования города Ставрополя 
Ставропольского края Ставропольская городская Дума

РЕШИЛА:
1. Внести в решение Ставропольской городской Думы от 03 декабря 2014 г. №   583 

«О приостановлении действия некоторых решений Ставропольской городской Думы» 
следующее изменение, дополнив его пунктом 11 следующего содержания:

«11. Приостановить до 1 января 2020 года действие:
абзацев третьего – пятого части 2 статьи 4 Положения о Почетном гражданине 

города Ставрополя, утвержденного решением Ставропольской городской Думы от 
28 марта 2007 года № 42 «О Положении о Почетном гражданине города Ставропо-
ля» (с изменениями, внесенными решениями Ставропольской городской Думы от 
28 апреля 2010 года № 45, от 25 января 2012 г. № 164, от 30 октября 2014 г. № 562, 
от 09 апреля 2015 г. № 641);

решения Ставропольской городской Думы от 13 апреля 2011 г. № 33 «О до-
полнительных мерах социальной поддержки лиц, сопровождающих инвалидов 
или больных детей, направленных в федеральные учреждения здравоохранения» 
(с изменениями, внесенными решениями Ставропольской городской Думы от 31 
октября 2012 г. № 272, от 28 апреля 2014 г. № 502).».

2. Настоящее решение вступает в силу на следующий день после дня его офи-
циального опубликования в газете «Вечерний Ставрополь», но не ранее 1 января 
2017 года.

Председатель Ставропольской городской Думы  Г.С.Колягин
Временно исполняющий полномочия  главы города Ставрополя 

глава администрации города Ставрополя А.Х.Джатдоев

СТАВРОПОЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ ДУМА

РЕШЕНИЕ

07 октября 2016 г.                                     г. Ставрополь                                                                   № 14

О внесении изменений в решение Ставропольской городской Думы 
«Об утверждении Правил землепользования 

и застройки города Ставрополя» 

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, Фе-
деральным законом «Об общих принципах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации», Уставом муниципального образования города Ставро-
поля Ставропольского края, протоколами и заключениями публичных слушаний 
Ставропольская городская Дума 

РЕШИЛА:

1. Внести в приложение к решению Ставропольской городской Думы от 27 
октября 2010 года № 97 «Об утверждении Правил землепользования и застройки 
города Ставрополя» (с изменениями, внесенными решениями Ставропольской го-
родской Думы от 30 января 2013 г. № 321, от 29 января 2014 г. № 470, от 09 апреля 
2014 г. № 492, от 17 ноября 2014 г. № 573, от 03 декабря 2014 г. № 579, от 26 августа 
2015 г. № 724, от 26 февраля 2016 г. № 834, от 19 августа 2016 г. № 888) следующие 
изменения:

1) часть 3 статьи 47 дополнить абзацем следующего содержания:
«склады.»;
2) часть 2 статьи 49 дополнить абзацем следующего содержания:
«социальное обслуживание.»;
3) часть 3 статьи 53 дополнить абзацем следующего содержания:
«ветеринарное обслуживание»;
4) статью 69 изложить в следующей редакции:
«Статья 69. СП-4. Зона очистных сооружений хозбытовой канализации, про-

мышленности
1. Зона очистных сооружений хозбытовой канализации, промышленности вы-

делена для обеспечения правовых условий использования территорий, предна-
значенных для размещения объектов канализации, очистных сооружений хозбы-
товой канализации, промышленных объектов, а также объектов, обеспечивающих 
эксплуатацию и функционирование очистных сооружений.

2. Основные виды разрешенного использования:
коммунальное обслуживание;
производственная деятельность (при соблюдении санитарно-эпидемиологи-

ческих правил и нормативов); 
склады;
легкая промышленность.
3. Условно разрешенные виды использования:
обслуживание автотранспорта;
питомники (при соблюдении санитарно-эпидемиологических правил и норма-

тивов);
трубопроводный транспорт.
4. Вспомогательные виды разрешенного использования:
объекты, предназначенные для обслуживания, эксплуатации и благоустройс-

тва, включая трансформаторные подстанции, тепловые пункты, гидранты, а так-
же рекламные конструкции, автостоянки, расположенные в границах земельного 
участка;

защитные зеленые насаждения, цветники, газоны.
5. Предельные параметры разрешенного строительства:
1) площадь земельного участка:
минимальная – не нормируется;
максимальная – не нормируется;
2) максимальная высота зданий – не нормируется;
3) минимальный отступ зданий, строений и сооружений от красной линии 

улиц, проездов – в соответствии с действующими строительными нормами и пра-
вилами;

4) при размещении зданий, строений и сооружений должны соблюдаться 
установленные законодательством нормы пожарной безопасности и законода-
тельством в области обеспечения санитарно-эпидемиологического благополучия 
населения минимальные нормативные противопожарные и санитарно-эпидемио-
логические разрывы между зданиями, строениями и сооружениями, в том числе и 
расположенными на соседних земельных участках, а также градостроительные и 
строительные нормы и правила;

5) размещение зданий, строений и сооружений в санитарно-защитной зоне 
очистных сооружений хозбытовой канализации возможно при соответствующей 
обоснованной корректировке границ санитарно-защитной зоны.».

2. Настоящее решение вступает в силу на следующий день после дня его офи-
циального опубликования в газете «Вечерний Ставрополь» и подлежит размеще-
нию на официальном сайте Ставропольской городской Думы в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».

Председатель Ставропольской городской Думы Г.С.Колягин
Временно исполняющий полномочия главы города Ставрополя

глава администрации города Ставрополя А.Х.Джатдоев

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

10.10.2016                                                   г. Ставрополь                                                  № 2335 

О награждении Почетной грамотой администрации города Ставрополя

За особый вклад в развитие местного самоуправления города Ставрополя
ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Наградить Почетной грамотой администрации города Ставрополя работни-

ков администрации города Ставрополя:
Белоусова Вадима Игоревича – консультанта отдела методического и орга-

низационного обеспечения предоставления государственных и муниципальных 
услуг комитета информационных технологий

Громова Романа Юрьевича – главного специалиста отдела по вопросам на-
ционально-культурного развития на территории города комитета общественной 
безопасности

Ершова Василия Петровича – консультанта отдела модернизации экономики, 
инновационной политики и стимулирования реального сектора комитета экономи-
ческого развития

Иващенко Никиту Алексеевича – руководителя комитета информационных 
технологий

Кокору Михаила Валерьевича – главного специалиста организационного отдела
Кочерга Григория Александровича – главного специалиста организационного 

отдела
Мазурину Светлану Александровну – руководителя организационного отдела
Микаелян Нелли Гиголовну – консультанта организационного отдела
Никулина Дениса Сергеевича – руководителя отдела модернизации экономи-

ки, инновационной политики и стимулирования реального сектора комитета эко-
номического развития

Пелюшенко Константина Александровича – главного специалиста отдела со-
циальных программ и проектов

Хлудееву Валерию Валерьевну – заместителя руководителя организационно-
го отдела 

Шафоростова Дмитрия Юрьевича – руководителя отдела судебной защиты ко-
митета правового обеспечения деятельности администрации города Ставрополя

Якимова Андрея Александровича  – заместителя руководителя отдела судеб-
ной защиты комитета правового обеспечения деятельности администрации горо-
да Ставрополя.

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Вечерний Ставрополь».
Глава администрации города Ставрополя А.Х. Джатдоев

официальное опубликование

Прошедший бой в Невинномыс-
ске закончился победой Джеф-
фа Монсона, с недавних пор 
получившего российское граж-
данство, над шестикратным 
чемпионом мира Шенноном 
Ритчем. На счету Шеннона око-
ло 200 боёв по ММА, он являет-
ся обладателем черного пояса 
по бразильскому джиу-джитсу. 
«Вечёрка» не упустила возмож-
ность встретиться с бойцом и 
узнать немного больше о его 
мечтах и взглядах.

– Шеннон, это ведь не первый 

ваш визит в Россию?

– Да, я в России уже четвертый 
раз. Первый раз был в 2003 году, 
выступал в Хабаровске. Тогда было 
сразу два боя за вечер. Уже в тот мо-
мент мне понравилась страна. На-
чиная с 2016 года с компанией Fight 
Alliance неоднократно был Москве, в 
Белоярском, что находится в Сиби-
ри. В Ставрополе я впервые, но сра-
зу чувствуется разница в погодных 
условиях. В Сибири было холодно, а 
здесь климат напоминает Аризону. 
Если уж говорить о погоде, то ваша 
осень – это наша зима.

– Обычно переезд сказыва-

ется на здоровье, а тут, полу-

чается, раз климат близкий, 

значит, и привыкать долго не 

пришлось?

– Не совсем. Я, вообще, до-
статочно тяжело переношу смену 
часовых поясов, это всегда тяже-
ло. Плюс здесь и давление иное. 
В Москве я обычно бываю недели 
по две, поэтому там есть время 
прийти в себя, почувствовать себя 
в своей тарелке.

– А сам город вам понравил-

ся?

– Да, во-первых, как бы там ни 
было, климат почти родной, ну и 
сам город очень ухоженный. Встре-
тили меня здесь как царя, люди 
очень гостеприимны и открыты. Я 
такого в мире нигде не встречал. 
Благодаря этому мне самому хо-
чется как можно больше посещать 
Россию и проводить мастер-клас-
сы здесь. Например, в этом году я 
приезжал в Москву, посмотрел до-
стопримечательности, пообщался 
с людьми, тоже был в восторге.

– А это на бое никак не отра-

зится?

– Бой есть бой, к нему нужно го-
товиться, а не сдаваться. Я ведь не 
для этого сюда приехал. 

– Часто к нам приезжают 

люди и говорят о приветли-

вости…

– Просто в СМИ немного иначе 
все формируется. С экранов все 
выглядит как некая конфронта-

персона

ция, а здесь видишь, что дружба 
не имеет границ. Я, в принципе, 
сторонник той идеи, что у спорта 
и дружбы ограничений быть не мо-
жет. Например, те же американцы 
очень любят Россию, хотят дру-
жить, очень многие любят Путина.

– Даже так?..

– У меня, например, не скрою, 
есть мечта – пожать ему руку, по-
тому что он тоже боец, занимался 
дзюдо. Это было бы большой чес-
тью для меня встретиться с ним. 
Перед каждым приездом в Россию 
я стараюсь узнать у Софьи, своего 
менеджера – директора промо-
утерской компании Fight Alliance, 
можно ли хоть как-то устроить 
нашу с ним встречу, что мне нужно 

сделать, чтобы хоть как-то прибли-
зиться к моей мечте.

– По приезде сюда вы прове-

ли мастер-класс для ребят, 

которые занимаются в спорт-

залах, я так понимаю, вам ин-

тересно быть не только в роли 

бойца, но и в роли учителя?

– Я бы с удовольствием стал 
послом от спорта, чтобы ребята 
из России ездили на тренировки 
в мою школу борьбы в Америке и, 
наоборот, чтобы ребята из Амери-
ки приезжали в Россию и трениро-
вались у здешних лучших бойцов. 
Ни в коем случае нельзя сидеть у 
себя дома и оставаться сам на сам. 
Опытом нужно делиться, должен 
быть взаимообмен, нужно быть от-

крытым, позитивным и дружелюб-
ным.

– Вопрос как к профессио-

налу. Сейчас одним из глав-

ных инфоповодов является 

недавняя реакция Федора 

Емельяненко на бои «Ахмат», 

прошедшие в Чечне. Дети 

выступали на ринге без эки-

пировки, что боец назвал не-

допустимым. Как вы видите 

эту ситуацию?

– Слышал об этом. Я, в принци-
пе, стараюсь следить за события-
ми в России. Да, был факт того, что 
дети вышли на ринг. Дети на самом 
деле могут участвовать в боях для 
развития ММА, но здесь есть ню-
ансы. Например, в Америке нельзя 
выходить на спарринг, не достиг-
нув определенного возраста, не 
говоря уже о соревнованиях, а ког-
да юноши выходят, они обязатель-
но должны быть в защите. В этом 

случае ребята были ещё совсем 
маленькие. Но опять же не могу 
высказаться резко против. Ведь 
для развития ММА лучше, если 
дети будут драться в спортзале и 
по правилам, нежели на улицах. 
Этим видом спорта можно зани-
маться с ранних лет, но по облег-
ченным правилам и, повторюсь, 
обязательно в экипировке.

– До боя осталось несколько 

часов. Существуют ли какие-

то суеверия для вас как для 

бойца? Как, знаете, счастли-

вые носки, краги или что-то в 

этом роде?

– Для меня есть одно, можно так 
сказать, суеверие – это подготовка 
к бою, сам процесс. Нужно гото-
виться, тогда никакие суеверия не 
помешают.

Сергей ГАВРИЛЮК.

Фото 

Андрея КОВАЛЕВСКОГО.

Шенноненнон РИТЧ: РИТЧ: «ВСЕГДА МЕЧТАЛ 
ПОЖАТЬ РУКУ ВЛАДИМИРУ ПУТИНУ»
Американский боец смешанных единоборств Шеннон Ритч 
сразился с Джеффом Монсоном в Невинномысске
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Письма читала Лариса РАКИТЯНСКАЯ.
Отклики на публикации в подборке писем можно присылать по электронному адресу: lara@vechorka.ru.  ОТ РЕДАКЦИИ: просьба к авторам писем: пожалуйста, пишите фамилии, имена, отчества разборчиво, точно. 
Желательно также указывать в письмах свои адреса и телефоны – эти сведения нужны не для публикации, а для работы журналиста – при необходимости каких-либо уточнений. Не обижайтесь, стихи мы не публикуем!

Долг заплатил, но заплатить должен? 
В августе я получил соответствующие законодательству документы от 

администрации города Светлограда для проведения в моей квартире пе-
реустройства, а именно - индивидуального отопления. В «Крайтеплоэнер-
го» на 1 августа 2016 года мне выдали акт сверки по платежам, в котором 
значится, что я оплатил имеющуюся задолженность. Представители «Край-
теплоэнерго» выдали акт обследования помещения по факту правильности 
отключения от центрального отопления. Но в октябре мне прислали квитан-
цию на оплату за отопление за два месяца - за август и сентябрь. Я обратил-
ся в прокуратуру Петровского района за разъяснением. Получил ответ, что 
я должен буду продолжать оплачивать тепло, которое не будет поступать в 
мою квартиру. Я не согласен с данным решением. Думаю, что специалисты 
могли бы прокомментировать ситуацию, чтобы помочь мне и еще многим 
жителям города Светлограда разобраться.

Дмитрий Десятников.

Листая страницы истории школы…
5 октября – Международный день учителя. Хочется поговорить о наших 

учителях – учителях на все времена, учителях, которые создавали имя на-
шей школы № 6. 13 апреля 2016 года не стало профессионала высочайшего 
класса - Елены Дмитриевны Боровской, которая с первого дня работы шко-
лы и на протяжении 30 лет была завучем школы № 6. Дочь Елены Дмитриев-
ны Людмила рассказала почти мистическую историю о том, как проходили 
последние минуты жизни её мамы. «В машине реанимобиля ей вдруг стало 
плохо - как раз на остановке «Школа № 6», она словно прощалась с ней, и 
через несколько минут умерла». У Е. Д. Боровской не могло быть другой кон-
чины. Уже будучи много лет на пенсии, она ежедневно интересовалась жиз-
нью своей родной школы. Собирала вырезки из газетных статей о школе, её 
учениках и педагогах. Да это и не случайно. Много пришлось приложить сил, 
чтобы школьники 1953 года постарались забыть слова «оккупация», «горе», 
«война». Школа для них стала вторым домом. Выражая благодарность Еле-
не Дмитриевне, ребята говорили: «Вы живёте нашими интересами». Елена 
Дмитриевна помнила по имени всех учеников, хотя за более чем 40 лет ра-
боты в школе выпускников было великое множество. «Научить детей учить-
ся», - именно так Боровская Елена Дмитриевна, заслуженный учитель школы 
РСФСР, всегда определяла свою задачу. Уже получив звание заслуженного 
учителя, Елена Дмитриевна окончила курсы повышения квалификации учи-
телей. «Заслуженный» - есть, высокий разряд – есть... «И что же, я уйду на 
пенсию и не получу высшей категории?!» – вспоминала она свои последние 
годы работы в школе. Собрала документы и отправилась на курсы. А в Ин-
ституте повышения квалификации (вот судьба!)  работают пять её выпуск-
ников... Такие учителя, как Боровская Елена Дмитриевна, – это учителя на 
все времена. Это настоящие маяки своего дела. Именно на таких педагогах 
держалась и держится российская школа сегодня.

А. Б. Анисимова.                                                        

Встречи с книгой
Недавно для первоклашек 34-й школы библиотека-филиал № 5 

открыла свои двери нараспашку. Библиотекари провели для будущих 
читателей экскурсию по библиотеке, рассказали об истории библи-
отек, показали слайд-шоу по теме с изображением самых древних 
библиотек, свитков. Узнали ребята и о том, кто и как трудится сегод-
ня над созданием современных книг. А потом состоялась интересная 
встреча с новыми и увлекательными книгами библиотеки, прошел ве-
селый конкурс для любителей сказок. 

Путешествие в «Библиотеку военных приключений» прошло в 
библиотеке для ребят постарше. Речь шла о золотом фонде отечес-
твенной литературы, в котором тема Великой Отечественной войны 
показана через жанр военных приключений. Василий Ардаматский, 
Юлиан Семенов стали его классиками. Через  детективные приключе-
ния героев эти писатели показали борьбу наших разведчиков в тылу 
врага. Об этих авторах говорили не случайно: в октябре отмечаются 
их юбилеи. Библиотекари подготовили выставку книг «Военные при-
ключения», познакомили читателей с жизнью и творческой судьбой 
Ю. Семенова. Звучали фрагменты из фильмов «Семнадцать мгнове-
ний весны», «Противостояние», поставленных по книгам Ю. Семено-
ва. Затем вниманию читателей был представлен рассказ о творчест-
ве В. Ардаматского. Молодые читатели с удовольствием взяли книги 
этих авторов домой.

Светлана Белоцерковская.

СПАСИБО!
Наша редакция тради-

ционно получает огромное 

количество писем с благо-

дарностями в адрес советов 

микрорайонов, школ, библи-

отек, предприятий и органи-

заций города, депутатов. Мы 

постоянно делаем краткий 

обзор таких писем, считая, 

что добрые слова читателей 

идут от сердца, а не замечать 

хорошего в жизни – плохо и 

неправильно. 

30 сентября в Северо-За-
падном микрорайоне состоялся 
праздничный концерт, посвя-
щенный Дню пожилых людей  
«Поговорим о бабушке». Мы 
говорим спасибо всем органи-
заторам большого праздника: 
главе администрации Промыш-
ленного района Д. Ю. Семёнову, 
председателям микрорайонов 
Е. А. Ситниковой и Т. А. Фисенко, 
Совету ветеранов войны и тру-
да микрорайонов №№ 17, 18, 
воспитанникам Центра детско-
го творчества Промышленного 
района (директор Е. В. Барано-
ва), ансамблю бального танца 
«Ритм» (руководитель М. Илюш-
кина), образцовому хореогра-
фическому ансамблю «Калин-
ка» (руководитель Б. Калинин), 
юным артистам ОДМТ «Свет-
лячок» (руководитель Л. Деми-
дова), воспитанникам  ОДТО  
«Атмосфера» (руководитель  
Л. Ливинская), воспитанникам  
объединения декоративно-
прикладного творчества «Зо-
лотая иголочка» (руководитель  
Н. Мальцева),  учащимся школ 
№ 26 (директор Н. А. Шишкин) 
и № 7 (директор О. А. Косикова) 
за заботу и внимание к пожилым 
людям, за милосердие и добро.

В. Л. Пензоватая, 

М. А. Тебякин, 

всего 45 подписей.

В День пожилых людей в 
Северо-Западном районе ад-
министрация Промышленного 
района, председатели микро-
районов №№ 17, 18  Т. А. Фи-
сенко и Е. И. Ситникова и  Со-
вет ветеранов войны и труда 
Северо-Запада продемонстри-
ровали замечательный пример 
заботы и внимания к старшему 
поколению.

Они от всей души, как род-
ным людям, накрыли нам столы.  
Встретили нас с караваем. Уго-
щали пирогами, фруктами, но 
главное - добрым словом, при-
ветливостью, искренним уваже-
нием. От главы администрации 
Промышленного района Д. Ю. 
Семенова прозвучали добрые 
слова поздравления. Песни и 
танцы разносились по всей окру-
ге Северо-Западного района. Мы 
забыли про свой возраст, болез-
ни, танцевали вальс и кадриль, 
цыганочку. Удивительная  вы-
ставка творческих работ воспи-
танников детских садов № 60 (за-
ведующая  Н. В. Усачева),  № 77 
(заведующая Н. Г. Труфанова)  и 
народных умельцев - жителей 
микрорайона № 17 - восхищала 
и радовала. Не перевелись на 
Руси такие замечательные ру-
кодельницы, как Н. З. Веснина, 
Р. И. Лебедева, А. В. Гончарова. 

От лица всех присутство-
вавших выражаем сердечную 
благодарность организаторам 
праздника: главе администра-
ции Промышленного района 
Д. Ю. Семенову, директору рын-
ка «Любимый» Р. Ш. Джуджуеву, 
председателям микрорайонов  
за  доброту, внимание, за их  
добрые  сердца,  за  праздник, 
выставку, уважение к пожилым 
людям.  

Т. Н. Кравченко, 

Р. И. Данилова, 

всего 40 подписей.

ЭКО-центру «Человек» - 20 лет
Отметить 20-летие ЭКО-центра «Человек» им. В. Г. Гниловс-

кого при гимназии № 25 собрались его выпускники, учащиеся и 
учителя географии школ города, преподаватели географичес-
кого факультета ИМЕН СКФУ, представители комитета образо-
вания администрации города Ставрополя, библиотек города, 
СДДТ, Ставропольского краевого отделения Всероссийского об-
щества охраны природы, комитета природных ресурсов,  Став-
ропольского краевого центра экологии туризма и краеведения 
и городского информационного методического центра. За два 
десятилетия своего существования центр сумел возродить 
эколого-краеведческое движение, у истоков которого стоял 
ученый-краевед, почетный житель города Ставрополя В. Г. Гни-
ловской. Руководители центра – М. Н. Лец и В. Л. Гаазов - при 
поддержке администрации гимназии продолжили традиции по 
исследованию своей малой родины. Первыми юными экологами 
стали дети преподавателей гимназии № 25, которые потом сами 
приняли участие и пригласили своих друзей в эксперименталь-
ный лагерь «Лесной Робинзон». Дети со всех школ города могли 
бесплатно питаться, совершать экскурсии и, как позже показало 
полное медицинское обследование, стать здоровее благодаря 
общению с природой. В конце учебного года руководители ЭКО-
центра повели окрепших детей по «Тропе памяти» к «дороге 
Мира». Отправным пунктом маршрута длиною в 10 лет стал День 
Победы 1997 года. Ежегодно в мае дети успевали побывать во 
многих местах края и Карачаево-Черкесии, где шли партизанс-
кие бои, – Архыз, село Александровское, территория Кавказских 
Минеральных Вод. А потом совместно с УИН появилась идея ус-
тановить символический знак Мира на вершине горы Надежда. 
Ребята подписались под манифестом Мира, отправленным сек-
ретарю ООН. Следуя своему жизненному кредо – немедленно 
реализовывать пришедшие в голову творческие мысли, - Марина 
Николаевна и Василий Леонидович предложили проводить эко-
лого-краеведческие игры. Чтобы победить в такой игре, ребята 
должны были месяц готовиться по выбранному направлению. 
Каждый раз для «Экознайки» выбиралось новое место: родник 
Корыта, Ботанический сад, сквер перед драмтеатром. Главное 
тут - не просто организовать экскурсию к памятнику природы, а 
обратить внимание ребят на то, в каком состоянии он находится 
и показать на собственном примере, как нужно убирать за собой 
мусор.     Современная жизнь поставила нас в такие условия, в 
которых мы постоянно спрашиваем себя: «А что мы едим? Чем 
дышим?». Естественным образом ребята из ЭКО-центра заня-
лись исследовательской работой и выяснили, например, что са-
мые чистые овощи выращиваются на опушке Мамайского леса, а 
воду лучше пить из Сенгилеевского водохранилища. Результаты 
исследований ребят из 25-й гимназии регулярно публикуются в 
сборниках международных экологических конференций и науч-
но-практических конференций СКФУ.  Гимназисты стали участ-
никами впервые созданного по инициативе Президента Россий-
ской Федерации В. Путина молодежного крыла РГО. Наградой за 
их работу стали путевки в «Артек» и «Орленок». На полках всех 
библиотек и магазинов города можно встретить многочисленные 
книги за подписью «М. Н. Лец и В. Л. Гаазов». Это и маленькие 
поэтические сборники по занимательному краеведению, и уве-
систые научные тома о природе Ставрополя и края. На вопрос о 
планах на будущее Марина Николаевна и Василий Леонидович 
ответили, что их мечта – написать книгу о своем учителе В. Г. Гни-
ловском «По следам «Занимательного краеведения».

 Е. О. Ратковская.

Старость не подступит, если душа молода!
Первая неделя октября подарила теплые солнечные дни и всеми люби-

мые праздники – День музыки и День пожилых людей.   В музее «Память» 
состоялся традиционный концерт учащихся ДШИ № 2, соединивший эти 
два праздника воедино. Приглашенные гости - ветераны Великой Оте-
чественной войны и труда, дети войны и члены клуба любителей поэзии 
С. А. Есенина – люди, умудренные жизненным опытом и готовые им щедро 
делиться с подрастающим поколением, были увлечены эмоциональными 
выступлениями юных артистов. Сердце ветеранов покорили замечатель-
ная танцовщица Катя Еремина, самая маленькая артистка - певица Варя 
Маслова и юнармейцы Поста № 1, подарившие благодарственные стихи. 
Руководитель есенинского клуба Н. И. Котельникова прочла посвящение 
ставропольского поэта В. С. Авдеева «Герою России Магомеду Нурбаган-
дову», которое гости слушали со слезами на глазах. В зале присутствовали 
четыре поколения. Дети назвали этот праздник Днем мудрости и душев-
ной молодости! И это именно так! 

О. С. Бурхан. 



6 № 186, 12 ОКТЯБРЯ 2016 г.

Сборы КСС. Март 1990 года
дневники 
старых 
путешествий

Начало в №№ 180, 183, 185.

07.04.1990. Сегодня намечался сво-
бодный день, таким он и выходит. Смирнов 
берёт на стену только четверых. Я избавляю 
его от общества Серёги, потащив его к мес-
течку с тремя башнями под названием Эль-
депхарой.

С нами отправляется  Олег, он тащит рюк-
зачок с фотоаппаратурой, а я тащу Серёгу. 
Серёга по пути раза три падает, отказыва-
ясь идти дальше и норовя залезть кому-
нибудь на шею. Но Смирнов предупредил, 
чтобы мы вели его только своим ходом. Нам 
удаётся его уговорить, и, смею заверить, на 
практике это очень непросто.

Ущелье мало отличается от того, что мы 
видели раньше, но есть хорошая тропа, где 
можно идти и с рюкзаком. В общем, с мел-
кими перипетиями мы доходим туда за два 
с половиной часа. 

Из-под скалы, на которой построены 
башни, видим слева белую вершину, осве-
щённую солнцем, с тёмной тучей над ней и 
оттого ещё более блистательную.

Эльдепхарой отдалённо напоминает Во-
внушки, он стоит на высокой, но массивной 
скале, переходящей в склон горы. Баш-
ни расположены одна за другой, и вблизи 
снять их все три с выгодной позиции оказа-
лось невозможно.

Естественно, всё достойное и не очень 
мы фиксируем на различные плёнки фото-
аппаратов. Мы взяли с собой все фотоап-
параты друзей и кинокамеру, и почти всё 
снимаю сам.

Серёга по пути катается на лошади охот-
ников, и это попадает в мой фильм.

Каким этот фильм будет, пока неизвест-
но, остаётся только доснять цветную плён-
ку. Плёнку я планирую на обратную дорогу, 
батарейки пришлось поменять, потому что 
даже японская «тошиба» оказалась мелкого 
пошиба. Всё это завтра, а сегодня я гружу 
Серёгу на себя, и по хорошо набитой тропе 
мы вползаем наверх. Там мы осматриваем 
всё, что можно, выпиваем банку сгущёнки 
без сахара, снимаемся, причём Серёга, под 
моим руководством, фотографирует меня 
«Зенитом».

Малыш он сообразительный, но жутко 
капризный и переменчивый в настроении. 

Под скалой, на которой стоят башни, 
слева (по течению) в Чанты-Аргун впадает 
приток Бара, по которому через пару пере-
валов можно выйти в Таргим или, не доходя, 
свернуть вправо  на Галанчож. Моя коллек-
ция пополняется «тремя башнями», назва-
ние их, Эльдепхарой, много лет спустя я 
нахожу в интернете. 

Полюбовавшись окрестными видами, мы 
спешим вниз. Серёга, как только мы спуска-
емся и переходим через ручей, в очередной 
раз отказывается идти. Я прохожу метров 
пятьдесят вперёд и сажусь возле тропы. 
Серёга обходит меня кругом и бежит по тро-
пе. Меня догоняют два парня из соседнего 
отделения, «Барыкин», или просто Коля, са-
жает Серёгу на шею. Серёга крайне доволь-
ный, но  через полчаса ему предлагают сме-
нить лошадку, и он перебирается на Сашкину 
шею. Сашка уходит с ним вперёд, мы с Колей 
идём, не торопясь, и беседуем. Олег – наш 
гордый индеец, встретивший нас на одном 
из поворотов, отстаёт. Догнав Сашку и прой-
дя с ним некоторое расстояние, мы сгру-
жаем с него Серёгу и заставляем его идти 
своими ногами. Иногда он капризничает, но 
топает сносно. К трём часам мы подходим 
к костру в лагере. Серёга кидается на отца, 
тот жмурится и кривится от счастья встречи, 
а Серёга переключается на других. 

Дождавшись обеда и покончив с ним, я, 
прихватив Серёгу, с Димкой и Вальком под-
нимаемся по Кериго, где в заводях наши дру-
зья ловят рыбу. По пути видим двухдневного 
жеребёнка, родившегося недалеко от лагеря 
и стоявшего на неокрепших длинных ногах. 
Он уже делает неуверенные шаги в направ-
лении матери в надежде на кормёжку. 

Найдя рыбаков, я сажусь на камень, а 
Серёга норовит отнять у кого-нибудь удоч-
ку, чтобы ловить рыбу.

У ребят ничего не клюёт, и только Олег-
индеец вытаскивает одну форель. Сказать 
тут нечего, индеец  – рыбак со стажем, в этих 
делах дока, рыбы прыгают на крючок, толь-
ко заметив над водой блеск его прозрачных 
стёкол.

Назад Серёга идёт, почти не просясь на 
шею, только привычно цепляясь за мою 
руку. Пёс Аргун опять бегает с нами, и Серё-
га признаёт в нём равного. Аргун – собака с 
интеллектуальными склонностями, никогда 
не гавкает, не скулит и вообще не издаёт ни-
каких звуков.

У меня такое ощущение, что он изучает 
русский язык! Всё время бегает, что-то ищет 
и сопровождает нас во всех ходках. 

Только перед лагерем Серёга начина-

ет тормозить, но я ухожу вперёд, сажусь на 
«стульчик» за скалой и жду его появления. Он 
подходит, тут же залезает на камень, сполза-
ет по нему в мою сторону. Мы с ним друг дру-
гу улыбаемся и приходим в недалёкий лагерь. 
Серёга опять идёт нарасхват, а я в палатке 
занимаюсь своим фотохозяйством. Перема-
тываю заново к кассете цветную киноплёнку, 
которую камера промотала впустую. 

На небе полная луна. Освещена поляна, 
берёзы на ней, палатки, накрытые полиэти-
леном. Сейчас собрались все вместе, жарят 

рыбу, варят чай, а вездесущий Серёга, на-
скакавшись по ним вдоволь, сидит на моём 
колене. Смирнов тоже здесь, и пора мне 
вступать в разговор. 

08.04.1990. Последний день. Горы про-
вожают нас прекрасной погодой. Осталось 
только позавтракать, собрать вещи и дож-
даться машины.

Приходит машина, мы грузимся в кузов. 
Пёс Аргун, до того очень оживлённый, ле-
жит рядом и ни на что не реагирует. Похоже, 
он к нам привык и не хочет  расставаться. В 

Шатое ждём автобус, смотрим на сияющую 
вершину, укрытую свежим снегом, и пред-
вкушаем новые восхождения, ведь сезон 
только начался. Я снимаю всё на цветную 
киноплёнку, мужики играют на гитаре и поют 
песни. Звука в кино не будет, и мы уже никог-
да этих песен не услышим. Воздух пронзи-
тельно чистый, и даже не хочется уезжать. 
Немного жаль, но нужно домой, впереди ещё 
Гвелети, там будет интереснее.

Александр ПЛОТНИКОВ. 
Фото автора и его друзей.

Серёга Смирнов.Маленький рыбак.

Я и пёс Аргун.Индеец — «Прозрачные стёкла». Внутри башни.

Вершина Тебулосского хребта. Древний Эльдепхарой.
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В селе Александровском состоялись 
традиционные, ХХХV Открытые кра-
евые соревнования по легкоатлети-
ческому кроссу «Александровская 
миля 1777», посвященные памяти ве-
терана спорта Николая Харечкина.
Организаторами данных соревно-

ваний являются: администрация Алек-
сандровского муниципального района, 
министерство физической культуры и 
спорта Ставропольского края и админис-
трация Александровского сельсовета. 
Спонсорами соревнований выступили: 
ОАО «Завод «Радиан», спортивно- эки-
пировочный центр «Кинаш-спорт», спор-
тивный магазин «S-спорт», ИП «Тарануха 
Г.Г.», компания «Сан-Сан» (Ставрополь), 
за что им отдельная благодарность.

Отличная теплая, солнечная, безвет-
ренная погода просто звала на старт. И 
неудивительно, что на дистанцию в 1777 
метров (соответствует дате основания 
села) в этом году вышли более 500 крос-
сменов не только из Александровского 
района, но и Ставрополя, Кисловодска, 
Георгиевска, Благодарного, Пятигорска, 
Ростова-на-Дону, Черкесска, Волгогра-
да, Изобильного, Новоселицкого, Пет-
ровского, Андроповского, Грачевского, 

Минераловодского, Кировского, Кочубе-
евского, Грачевского районов. 

Участников соревнований, почетных 
гостей, в числе которых были заслужен-
ный тренер Советского Союза Владимир 
Ткачев, чемпионка мира, Европы, сереб-
ряный призер Олимпийских игр, заслу-
женный мастер спорта СССР Людмила 
Рогачева, и многочисленных зрителей 
соревнований тепло и сердечно приветс-
твовали заместитель главы администра-
ции Александровского муниципального 
района Владимир Николаевич Мацкевич 
и заслуженный тренер России Александр 
Гаврилович Татаринцев.

Последний от имени руководства кра-
евой федерации легкой атлетики вручил 
почетную грамоту инициатору учрежде-
ния «Александровской мили», начальнику 
отдела физической культуры и спорта ад-
министрации Александровского муници-
пального района Владимиру Шеховцову, 
который в эти дни отмечает свое шести-
десятилетие.  

Под звуки Государственного гимна 
флаг Российской Федерации подняли 
лучшие легкоатлеты Ставропольского 
края и Александровского района.

После этого участники соревнований 
отправились на дистанцию.

Как и предполагалось, абсолютными 
победителями «Александровской мили» 

стали наиболее именитые: у мужчин — 
чемпион России, учащийся Ставрополь-
ского училища олимпийского резерва-
техникума Даниил Смольняковский, а у 
женщин – Анна Кошелева, тоже чемпион-
ка страны, спортсмен-инструктор Меж-
ведомственного центра спортивной под-
готовки Ставропольского края.

По итогам соревнований звания силь-
нейших бегунов Александровского райо-
на удостоены студентка ГБПОУ АСХК Ма-
ригет Абдулманапова и учащийся школы 
№ 6 с. Саблинского  Игнат Сутулов.

В командном зачете победили бегу-
ны Александровского района, второе 
место – у сборной Ставрополя, а третье – 
у благодарненцев.

Для учащихся младших классов были 
проведены состязания «Александровс-
кая милька». 

Все участники забегов награждены 
сладкими призами. 

Специальной награды удостоен и са-
мый старший участник соревнований — 
ессентучанин  Алексей Павлович Дуба-
товка, которому исполнилось  86 лет. 

Абсолютные победители соревнова-
ний и сильнейшие бегуны Александровс-
кого района получили специальные призы 
главы администрации Александровского 
муниципального района Любови Алек-
сандровны Маковской.

9 октября на базе МКУК «Культурно-досуговый центр» с.Татарка, 
в соответствии с распоряжением администрации района от 
15.09.2016 № 232-р, прошли соревнования XVII спартакиады ин-
валидов Шпаковского района, посвященной Международному 
дню инвалида. 
Организаторами состязаний выступили управление труда и 

социальной защиты населения, комитет по физической культу-
ре, спорту и туризму администрации района, ГБУСО «Шпаковс-
кий комплексный центр социального обслуживания населения», 
администрация МО Татарского сельсовета, МКУК «Культурно-
досуговый центр» с.Татарка. В соревнованиях приняли участие 
физкультурники из  Михайловска, сел Верхнерусского, Казинка, 
Надежда, Сенгилеевского, Татарка, хутора Демино и станицы 
Темнолесской.  

В программу спартакиады были включены адаптированные 
для людей с ограниченными возможностями здоровья соревно-

вания: по баскетболу (штрафные броски), комплексные упраж-
нения (легкая атлетика), настольный теннис, дартс, шахматы, 
стрельба из пневматической винтовки. 

Высокие результаты сразу в нескольких видах спорта проде-
монстрировали Людмила Подольская (комплексные упражне-
ния, стрельба, настольный теннис) и Ион Буза (комплексные уп-
ражнения, дартс). Также в отдельных видах спорта победителями 
стали: штрафные броски  - К. Фомивко, Е. Горобенко,  дартс – 
В. Шапкарина, стрельба – В. Хвостов, шахматы – И.Ф. Звягин-
цев, Н.Е. Гарифуллина, настольный теннис – С. Запиченко. 

В общекомандном зачете в напряженной борьбе победу за-
воевала сборная станицы Темнолесской. Второе место доста-
лось хозяевам соревнований. Впервые призером спартакиады 
стала команда из с. Казинка, занявшая третье место. 

Районная спартакиада завершена, а её победители  примут 
участие в краевой спартакиаде инвалидов, которая будет про-
ходить  в Ставрополе с 21  по 23 октября. 

спортинформ

«Художницы» 
разыграли кубок
Два дня лучшие представительницы художес-
твенной гимнастики со всего края демонстри-
ровали свое мастерство в Кисловодске, где 
проходил юбилейный, XV лично-командный 
розыгрыш Кубка Ставрополья. 
Впервые этот кубок «художницы» разыгра-

ли в 2002 году. Тогда на гимнастический по-
мост вышли представительницы 11 команд. 
Нынче за Кубок, как в групповых упражнени-
ях, так и в индивидуальном многоборье, в со-
ставах 25 команд боролись 180 гимнасток.

По итогам соревнований в Кисловодс-
ке отобраны кандидаты в сборную команду 
края, которой в нынешнем году предстоит 
отстаивать цвета ставропольской гимнас-
тической школы на чемпионате Российской 
Федерации. Так что каждая гимнастка пони-
мала – удачное выступление на кубковых со-
ревнованиях может открыть ей выход на все-
российский помост и даже предопределить 
дальнейшую спортивную карьеру. 

По ходу турнира состоялось чествование 
многолетнего президента федерации худо-
жественной гимнастики Ставропольского 
края Светланы Федуновой, отмечающей в эти 
дни свой юбилей. Заслуженный тренер Со-
ветского Союза Эмма Овсянникова вручила 
юбиляру благодарственное письмо Всерос-
сийской федерации художественной гимнас-
тики за подписью  ее президента и главного 
тренера национальной сборной команды 
Ирины Винер-Усмановой, в котором были от-
мечены «многолетний добросовестный труд, 
высокий профессионализм в работе, а также 
большой вклад в развитие и популяризацию 
художественной гимнастики Светланы Анд-
реевны».

По прошествии двух соревновательных 
дней судейская коллегия во главе с заслу-
женным тренером России Галиной Шафро-
вой объявила результаты розыгрыша Кубка 
Ставропольского края – 2016, где, по тра-
диции, основная борьба шла между воспи-
танницами спортивных школ Ставрополя и 
Пятигорска. В групповых упражнениях по 
программе мастеров спорта победила сбор-
ная команда города Ставрополя.  Именно она 
и будет представлять Ставрополье на чемпи-
онате России. Второе и третье места заняли 
команды Пятигорска. 

А вот на престижнейших соревнованиях 
«Надежды России», которые пройдут в Каза-
ни, честь Ставрополья будут отстаивать пя-
тигорчанки Вера Шипилова и Есения Эм. Они 
завоевали кубки края в индивидуальном мно-
гоборье по программе кандидатов в мастера 
спорта, опередив сразу пятерых гимнасток 
из краевого центра, расположившихся вслед 
за победительницами.

Клубный юбилей 
На центральном стадионе Пятигорска состо-
ялся праздник в честь 80-летия футбольного 
клуба «Машук-КМВ» - одного из родоначаль-
ников футбола на Ставрополье.
 Еще в  1936 году в Пятигорске была созда-

на городская футбольная команда «Динамо», 
которая почти три десятка лет (за исключени-
ем Великой Отечественной войны) представ-
ляла город-курот на краевых и всесоюзных 
соревнованиях.

 С 1966 года команда стала называться 
«Машиностроитель», так как шефство над 
нею взял завод «Сельмаш». Сегодня фут-
больный клуб, носивший на протяжении мно-
гих лет имя «Машук», получил к своему тра-
диционному названию и аббревиатуру «КМВ» 
- Кавказские Минеральные Воды, пережи-
вает не лучшие времена. Уже несколько лет 
клуб не получает должного финансирования, 
по этой причине имеет место текучка кадров 
и частая смена главных тренеров. Но тем не 
менее «Машук-КМВ», получая определенную 
поддержку от руководства края и города, пы-
тается возродить свою былую славу.

Вот и сейчас клуб-юбиляр, его футболис-
тов и преданных болельщиков поздрави-
ли министр физической культуры и спорта 
Ставропольского края Роман Марков и глава 
Пятигорска Лев Травнев. В ходе праздничной 
церемонии Роман Марков вручил Льву Трав-
неву, возглавляющему попечительский со-
вет ФК «Машук-КМВ», грамоту губернатора 
Ставрополья.

Праздник продолжился товарищеским 
матчем ветеранов клубов «Машук-КМВ» и 
владикавказской «Алании», розыгрышем па-
мятных призов с клубной символикой, легко-
вого автомобиля. 

легкая атлетика АЛЕКСАНДРОВСКАЯ МИЛЯАЛЕКСАНДРОВСКАЯ МИЛЯ

Старт главного забега.

инвалидный спорт ОТ СПАРТАКИАДЫ К СПАРТАКИАДЕ 

Соревнуются теннисисты.
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И  ПОЛУЧИ  БОНУС!И  ПОЛУЧИ  БОНУС!
Подробности  по  телефону Подробности  по  телефону 

23-48-30.23-48-30.

Покупка АКЦИЙ
ПАО «Ставропольский     
радиозавод  «Сигнал».

ДОРОГО!!!
8-917-318-67-61. 543

Телефон приемной 75-99-59, 

рекламное агентство 23-48-30.

ТРОЛЛЕЙБУСНЫЙ ПАРК

у
л

. 
Д

О
В

А
Т
О

Р
Ц

Е
В

ул. ТЕЛЬМАНА

частные объявления
ПРОДАЮ

уютную, просторную 2-КОМНАТНУЮ 

КВАРТИРУ, 65 кв. м, р-н цирка, 6/10-
эт. кирп. дома, закрытый двор, индиви-
дуальное отопление, хороший ремонт. 
Собственник. Цена - 3150 тыс. руб. Ре-
альному покупателю (не агентству) торг. 
Тел. 8-928-971-67-13.

3-КОМНАТНУЮ КВАРТИРУ, 2/5-эт. 
дома, р-н ж.-д. вокзала. 
Тел. 8-918-866-80-53.

2-КОМНАТНУЮ КВАРТИРУ в г. Кисло-
водске. Тел. 8-928-955-46-74.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ ЛЮБЫХ. 
Тел. 90-26-00.

859

СДАЮ

2-КОМНАТНУЮ КВАРТИРУ, 75 кв. м, 
1/10-эт. пан. дома, частично меблирова-
на, балкон и лоджия застеклены, подвал. 
Тел. 8-962-420-99-18.

ДОМОВЛАДЕНИЕ в г. Михайловске 
(центр, р-н автостанции), 3 комнаты, 
кухня, удобства, мебель, сад, огород, на 
длительный срок, семейной паре. Тел. 
8-918-741-13-49.

Ответы на сканворд.  ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Периодика. Сюита. Пипа. Фрау. Порок. Крамола. Зад. Разлад. Радист. Десна. Бюджет. Турне. Кепи. Скальп. Ло-
гика. Арба. ПО ВЕРТИКАЛИ: Суфлер. Деталь. Ежиха. Заструга. Укол. Ишак. Арабеска. Панда. Кар. Диплом. Дудка. Розги. Желна. Коппола. Степь. Кадет. Тип.

МЫ ДАРИМ ВАМ место под рекламу!МЫ ДАРИМ ВАМ место под рекламу!**

С 12 до 31 

октября
*При заказе рекламного блока в период с 12 по 31 октября 2016 года на страницах газеты «Вечерний 
Ставрополь» - бесплатное размещение еще одного блока.

Акция не распространяется на рекламно-информационные материалы, частные объявления и объявления, 
обязательные для опубликования, а также не действует для рекламных агентств.

            ПОДРОБНОСТИ 
по телефону 23-48-30

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

приглашает к сотрудничеству

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ 

О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ 

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Колесниковым Вадимом 
Ивановичем, 355029, г. Ставрополь, ул. Ленина, 482/1, 
ask.stav@yandex.ru, тел. 8(8652) 56-32-78, квалифика-
ционный аттестат № 26-10-19, в отношении земельно-
го участка с кадастровым номером 26:12:020705:142, 
расположенного по адресу: СК, г. Ставрополь, СТ 
«Фиалка», 30, выполняются кадастровые работы по 
уточнению местоположения границы и площади зе-
мельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Собанс-
кая Вера Витальевна, г. Ставрополь, ул. Доваторцев, 
27, кв. 45, тел. 8(8652) 56-32-78.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согла-
сования местоположения границ состоится по адре-
су: г. Ставрополь, ул. Ленина, 482/1, 14 ноября 2016 г. 
в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: г. Ставрополь, ул. Ле-
нина, 482/1.

Возражения по проекту межевого плана и требо-
вания о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимают-
ся не менее чем за пятнадцать дней со дня опублико-
вания извещения по адресу: г Ставрополь, ул. Ленина, 
482/1.

Смежные земельные участки, с правообладателя-
ми которых требуется согласовать местоположение 
границы: КН 26:12:020705:141, СК, г. Ставрополь, СТ 
«Фиалка», 29; КН 26:12:020705:143, СК, г. Ставрополь, 
СТ «Фиалка», 31; КН 26:12:020705:129, СК, г. Ставро-
поль, СТ «Фиалка», 15; КН 26:12:020705, СК, г. Ставро-
поль, территория СТ «Фиалка». 

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удос-
товеряющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок.
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новости Никогда не поздно 
заняться ораторским искусством

Осенью по традиции начинается новый творческий сезон не только в те-
атрах. В очередной раз в октябре открыла свои двери для слушателей 
Школа ораторского искусства Ставропольского отделения Союза теат-
ральных деятелей России. 
Организованная специально для тех, кому важно приобрести практические навыки 

и приёмы искусства красноречия, школа работает по специальной программе. Здесь 
уже более десяти лет с политиками, бизнесменами, юристами, педагогами, психоло-
гами, студентами различных специальностей занимаются опытные специалисты. За 
три месяца занятий выпускники Школы ораторского искусства не только учатся пре-
одолевать неуверенность перед аудиторией, но также приобретают необходимые 
психологические навыки делового общения, постигают основы речевого этикета и 
культуры общения. Как рассказали в региональном отделении СТД РФ, у желающих 
попасть в группу, занятия в которой продлятся до конца декабря, еще есть шанс при-
ступить к обучению.

Напомним, что Ставропольское отделение СТД РФ одним из первых в стране от-
крыло Школу ораторского искусства в рамках дополнительного образования для 
взрослых. Его опыт высоко оценили коллеги из других регионов. 

Успешно существует и другой проект СТД. Это экспериментальная молодёжная 
Школа риторики, культуры речи и актёрского мастерства, занятия в которой ведёт 
заслуженная артистка России Светлана Колганова. Недавно школа получила диплом 
лауреата краевого конкурса «Что мы сделали для Ставрополья».


